

CORREO DE MALLORCA

FRANQUES
CONCENTRADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 8 de Octubre de 1919

Núm. 3 202

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 18

De Viticultura

¿Conviene desrasponar la vendimia?

Del último número del «Boletín de la Estación Enológica de Felanitx» copiamos el siguiente artículo:

«En la vinificación en tinto (cuando se vinifica en rosado o blanco no hay por qué preocuparse del raspón) se tendrá en cuenta, antes de decidirse a desrasponar o no la vendimia, el estado de madurez del fruto, su sanidad y sobre todo el tipo que deba elaborarse.

Bajo el punto de vista enológico el raspón maduro contiene agua, tanino y ácidos; en estado verdoso más ácidos, menos substancias tánicas, más acidez, cuerpos astringentes que dan luego al vino sabor herbáceo y una proporción acentuada de materias nitrogenadas, alimento predilecto de los gérmenes patógenos.

En aquellas variedades en que el raspón no lignifica bien, en vendimias alteradas por las enfermedades criptogámicas, pedrisco, etc., convendrá siempre verificar el desrasponado. En realidad estas vendimias alteradas deben vinificarse en rosado.

Si debido al corrimiento de la flor existe desproporción entre los granos y el escobajo, el desrasponado se verificará por lo menos parcialmente. Siempre que el factor grado alcohólico se cotice—como es el caso corriente para los vinos comunes—convendrá así mismo separar el raspón. Este no contiene azúcar, y por tanto no puede dar alcohol, antes al contrario lo absorbe, como se demuestra determinando el alcohol del escobajo después de la fermentación. El agua que contiene el raspón se mezcla con el mosto-vino, tomando en cambio alcohol; hay una doble pérdida.

He aquí algunas experiencias verificadas por Mr. Bouffard sobre la variedad francesa Cabernet y que comprueba lo anteriormente expuesto:

Vino virgen.	11.6°
Tinto desrasponado.	11.3°
Tinto sin desrasponar.	10.9°
Tinto con raspón doblado.	10.6°

En ensayos verificados en esta Enológica, sobre vendimias del Campo de experimentaciones, hemos obtenido datos análogos:

	Con raspón	Sin raspón
Alcohol por 100.	9.10	8.45
Tanino: grs. por litro.	0.70	0.59

Arnesto Mestre

Ingeniero Director de la Estación Enológica de Felanitx.

De política

Leemos en nuestro colega «La Última Hora»:

«Tenemos noticia de que el próximo domingo saldrá de nuevo para Madrid el exministro de Gracia y Justicia y diputado por Mallorca, nuestro distinguido paisano y amigo del Excmo. señor don Alejandro Roselló.

Dícese que valiosos y distintos elementos del partido liberal tratan de celebrar antes de la salida de nuestro ilustre paisano, un acto político para sentar las bases para la formación de un partido liberal único con abstracción de todo personalismo.»

Junta provincial de subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los vocales Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda y Alcalde de esta capital, y de los asesores señores Ballester, Salom, Serra, Sitjar y Cladera Scias se celebró ayer sesión a las seis, tomándose los siguientes acuerdos:

Que en vista del tono poco en armonía con la seriedad de la Junta con que está redactado un recurso interpuesto por don Miguel Borrás, contra la liquidación que le ha presentado la comisión de compra de trigos sea devuelto a dicho señor.

En vista de las reclamaciones formuladas por la Mancomunidad de Ayuntamientos y especialmente por el de La Puebla, se acordó mantener el acuerdo autorizando el embarque de 2000 toneladas de alubias, sin ninguna limitación.

El Alcalde de esta capital salvó su voto. Y se levantó la sesión a las siete.

Notas de Sociedad

Nuevo Ingeniero

Para prestar sus servicios en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, ha sido destinado el Ingeniero de Caminos Canales y Puertos don Francisco Javier Cervantes, el que actualmente estaba destinado en la Jefatura de Orense.

De viaje

Esta mañana han llegado de Barcelona, en el vapor correo «Rey Jaime I», el Rdo. P. Antonio Salom, S. J.; el médico don Juan Muntaner, que pasó a la Ciudad Condal por asuntos profesionales; el director de la «Isleña», don Antonio Ferragut; y el procarador

de los Tribunales don Jaime Viñals, el capitán del vapor «Isleña», señor Company, que viene a pasar algunos días al lado de su familia; el comerciante don Miguel Planas, vocal de la «Isleña»; el distinguido joven don Juan Llompart, hermano del concejal don Alfredo; el fabricante don Arturo Pomar, don Ramón Gual, don Juan Llabrés y nuestros estimados compañeros don José M. Verger y don Antonio Verd.

En el mismo buque han llegado el Gerente y el Ingeniero de la Compañía de Tranvías, don José Esteva Boscana y don Pedro Garau, respectivamente. Vienen de practicar gestiones encaminadas a adquirir material para la instalación de una central destinada a proporcionar fuerza a los tranvías. Los señores Esteva y Garau darán cuenta del resultado de sus gestiones a la Junta de la Compañía.

La becerrada

de «La Veda»

La becerrada organizada por la sociedad «La Veda» a beneficio de los heridos de África, que debía celebrarse el pasado domingo, y que tuvo que suspenderse ante la inseguridad del tiempo, parece que se celebrará el próximo domingo.

Además, parece ser que, en esta fiesta benéfica se incluirá un *plaz*: el afamado matador de toros «Torquito», a cargo del que ha de correr la dirección de la becerrada, en obsequio a los heridos de África, se ha ofrecido a matar un novillo de la ganadería del Excmo. Sr. Marqués de Liem, siendo, por lo tanto, siete, en vez de seis, los novillos que se lidiarán el próximo domingo.

La Exposición

Internacional de pintura

En el Ayuntamiento se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de Exposición Internacional de Pintura que se ha de celebrar en Palma.

Los señores Pou y Barceló y Mir dieron cuenta a los reunidos de la visita que hicieron al Presidente de la Diputación señor Llobera, quien dispuso una amable acogida al proyecto.

El señor Villalonga Oliver, que por primera vez asistía a las reuniones de la comisión, propuso se aplazase la fecha para la celebración de la Exposición, pues para prepararla precisa un largo plazo.

El mismo señor también propuso la conveniencia de que el Ayuntamiento construyese un local de grandes dimensiones para esta Exposición, local que una vez celebrada la Exposición y con pequeñas obras que en él se hicieran, podría servir para trasladar a él las escuelas y otras instituciones dependientes del Ayuntamiento cuya instalación ahora le representaría un crecido gasto.

Del mar

Entradas

Esta mañana ha llegado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Mahón.

También ha llegado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Ayer llegó a nuestro puerto el vapor «Bellver».

Salidas

Esta mañana ha salido para Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma».

Ayer salieron de este puerto varios veleros que llegaron de arribada forzosa.

Despachados

Esta noche, a la hora de itinerario, saldrá para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Las subsistencias

El trigo

Bajo la presidencia del señor Gobernador civil, ayer se reunió la Junta de compras de trigo.

En vista de ciertas anomalías que se producen en los pueblos al fijar el precio de los trigos intervenidos, que se les cedió, se ha acordado pasar una circular a los respectivos Alcaldes, para que inmediatamente den a conocer a esta Junta los gastos que por su transporte ocasionaron los expresados trigos al objeto de señalarlos desde aquí el precio a que única y exclusivamente pueden venderlos para su transformación en harinas.

Se acordó telegrafiar a los Alcaldes de las provincias de Lérida, Zaragoza y Teruel, pidiendo precios de harinas, para utilizarlas, mientras vengan a Palma nuevas partidas de trigos intervenidos.

Se acordó que una comisión de señores de la Junta pesara a visitar al vocal señor Mulet, con objeto de disuadirle de la dimisión que del cargo tiene presentada.

Se tomaron otros acuerdos de carácter reservado, y se levantó la sesión.

Aviso a los devotos

de la Virgen de Lluch

Se replica a los devotos de la Virgen de Lluch, que piensan subir al Santuario a visitarla durante el presente mes, tengan en cuenta que por la Autoridad Diocesana se han dispuesto dos tandas de ejercicios al clero: la 1.ª desde la noche del día 12 hasta la mañana del 18, y la 2.ª desde la noche del 19 hasta la mañana del 25. Como será difícil durante estos días proporcionar a los peregrinos la deseada comodidad mayormente si son muchos, conviene antepongan o pospongan su subida a fin de dejar más expedita la hospedería a los numerosos sacerdotes que piensan aprovechar alguna de las dos tandas.

La huelga marítima

Al personal técnico de la «Isleña» se le ha aumentado los sueldos en la misma proporción que al de las demás Compañías de la Asociación de navieros del Mediterráneo. La proporción es la siguiente:

Los capitanes y primeros maquinistas, que percibían 750 pesetas mensuales, percibirán 1.000; los primeros oficiales y segundos maquinistas, que cobraban 350, cobrarán 600; los segundos oficiales y terceros maquinistas, que percibían 250, percibirán 400; y los radiotelegrafistas, que cobraban 200 pesetas, cobrarán 300.

El resto de las tripulaciones, marineros, fogoneros, etc., han tenido también aumento proporcional en sus sueldos.

El director de la «Isleña», Sr. Ferragut, con quien hemos hablado a bordo del «Rey Jaime I», nos ha manifestado, acerca de la huelga marítima, que ayer se presentaron, en Barcelona, a la Compañía, un capitán, dos pilotos y dos maquinistas que estaban en huelga.

Suspensión de viajes

Lo de Valencia y Alicante

Como dijimos ayer, el vapor «Mallorca» suspendió su salida para Ibiza y Alicante.

Al saberse tal noticia produjo péstima impresión, haciéndose muchos comentarios sobre el particular.

La suspensión es debida a que en la «Isleña» se recibió un telegrama del Sr. Ferragut, que se hallaba en Barcelona, ordenando dicha suspensión, autorizada por la superioridad, pudiendo el vapor sólo rendir viaje hasta Ibiza y añadiendo que ello se participara a la Administración de Correos.

Enterado de ello el Administrador de Correos, señor Pons, se trasladó al Gobierno civil dando cuenta de ello al señor Diez García, el cual ordenó la suspensión de la salida del «Mallorca» para Ibiza, interfiriendo noticias de Madrid.

Seguidamente el Gobernador puso un telegrama urgente al Director General de Comunicaciones, dándole cuenta de la orden recibida de la «Isleña» y pidiendo instrucciones sobre el particular. Dicha autoridad no permitirá que el buque salga para Ibiza, mientras no reciba órdenes superiores del Gobierno.

Ayer, al anochecer, un grupo de individuos se situó frente al «Mallorca», profiriendo gritos y silbidos contra la tripulación.

A los pocos momentos acudió el Inspector señor Blanco acompañado de una pareja de la guardia civil y un piquete de la Benemérita.

Los grupos se disolvieron.

Hemos visitado en las oficinas de la «Isleña» al director de la misma, Sr. Ferragut, llegado esta mañana de Barcelona, el cual nos ha dicho, contestando a nuestra pregunta sobre la suspensión de la salida del vapor correo de Alicante, que en aquel momento no nos podía dar ninguna noticia porque iba a visitar al Comandante de Marina y al Gobernador civil para hablarles de dicho asunto.

Asimismo le hemos preguntado por el motivo de dicha suspensión, contestándonos que los navieros del Mediterráneo habían acordado que mientras exista el «bol cot» contra las Compañías navieras, «bol cot» que ha sido adoptado en los puertos de Valencia y Alicante, los buques no toquen en dichos puertos.

También hemos visitado al Gobernador civil, señor Diez García, para hablarle sobre el particular.

Nuestra primera autoridad nos ha dicho que había recibido un telegrama del Ministro de la Gobernación diciéndole que había enviado un telegrama al Ministro de Fomento para que éste le comunicara órdenes.

El Gobernador nos ha añadido que aun no había recibido ninguna noticia oficial de la suspensión de dicho viaje, y que esperaba la visita del director de la «Isleña».

Mientras no reciba telegrama del Ministro autorizando dicha suspensión—nos ha dicho—no permitirá que el buque salga para Ibiza sin continuar el viaje hasta Alicante, pero, caso de recibirlo, nunca se dejará incomunicada dicha isla.

Telégrafos

Convocatoria de 600 plazas con 5.000 pesetas.—Preparación completa en la

Academia Politécnica Sancho

bajo la dirección de D. José Mulet, Jefe del Cuerpo de Telégrafos, y la cooperación de los Profesores de la Academia técnicos en las materias que comprende este ramo. Los ejercicios de oposición empezarán en Febrero:

Radiotelegrafía

a cargo de los mismos señores. Las clases empezarán el 10 de Octubre.

Bachillerato abreviado

Exito seguro y rápido

Exámenes en el Continente

Informes: D. JOSÉ FONT Y ARBÓS, Veri, 19

Poco antes de cerrar esta edición hemos vuelto a hablar con el Sr. Gobernador civil, quien nos ha manifestado que había recibido la visita del Sr. Ferragut, quien le había hecho manifestaciones análogas a las publicadas más arriba.

El señor Ferragut le ha notificado que los navieros han telegrafiado al Ministro de Fomento dándole cuenta de que no sale el correo de Alicante, a causa del «bol cot» decretado por los obreros del puerto a las Compañías navieras.

El señor Gobernador nos ha dicho que telegrafiaría al Ministro indicándole la importancia que tienen para estas islas las comunicaciones de Alicante y Valencia.

Ha terminado el señor Diez diciéndonos que probablemente esta noche saldrá para Ibiza el vapor correo, con objeto de no dejar aquella isla incomunicada.

Ejercicios

espirituales

para seglares

En San Salvador de Felanitx

El próximo domingo, día 12, empezará en este Santuario una nueva tanda de ejercicios para seglares, que terminará el día 16.

Las personas que deseen aprovecharse de este santo retiro, diríjanse al Sr. Ecónomo de Felanitx.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Dionisio y compañeros mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina de Sena, en honra de Nuestra Señora del Carmen y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis y media y primera parte del Rosario durante una misa; a las diez, Misa mayor, terminada ésta, se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde, a las seis y media, tercera parte del Rosario con sermón por el Rdo. P. Gaspar Morey, C. O. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nra. Sra. del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Sueltos y noticias

Registro fiscal

Se ha publicado una Real orden disponiendo que por los delegados de Hacienda se proceda a interponer todos los medios de comunicación y atribuciones a su alcance para excitar el celo de los Ayuntamientos, a fin de lograr formar un registro fiscal de edificios y solares.

Dos moros en Palma

Esta mañana han llegado, a bordo del vapor correo «Rey Jaime I», procedentes de Barcelona, dos moros. Uno de ellos, habla perfectamente el español. Son de Melilla, desde donde fueron a Málaga, y de allí a Barcelona y Palma. Al ser interrogados por la policía, han manifestado que en Melilla trabajan en las labores del campo y que su viaje a Palma tiene por objeto ver de realizar algunas operaciones comerciales, relacionadas con ganado especialmente.

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA

de Bartolomé Fuster

Plaza del Rastrillo, 8, y Colon, 9.
Instalaciones eléctricas, Sanitarias bombas, Motores y Pararrayos.

DESDE

BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 8 (330)

Sin carne ni pescado

Ayer en los mercados de esta población no se vendió carne de ninguna clase, siendo además escaso el pescado a causa de los temporales.

El público tuvo que dedicarse, para poder comer, a adquirir pesca salada y embutidos.

A última hora se sacrificaron algunas reses.

Jira jaimista

El domingo se celebrará en el pueblo de Montalegre una jira jaimista.

A ella tiene anunciada su presencia señor Ferragut de Larramendi secretario político de don Jaime de Borbón.

Puente que se hunde

Momentos después de pasar el expreso de Francia, por el puente tendido sobre el río Jordera, se hundió éste, quedando interceptada la línea unas dieciséis horas.

Otro desprendimiento

En la línea férrea de Francia, cerca de Mora, se desprendió un gran bloque de tierra, quedando otra vez interceptada la línea.

El cambio de hora

El cambio de hora, en esta población, se ha llevado a cabo en medio de la indiferencia del público.

Reunión de los parlamentarios regionalistas—Actuación de la minorías en la próxima campaña parlamentaria

En la «Liga Regionalista» se reunieron ayer por la tarde los parlamentarios catalanes, presididos por el señor Cambó, para preparar la actuación de las minorías en la próxima campaña parlamentaria.

Los reunidos acordaron estudiar los problemas que plantea la *post guerra* y suscitar debates sobre los problemas de subsistencias, sociales y económicos.

El «Alvaro de Bazán» a Cartagena

El cañonero «Alvaro de Bazán» cargado de víveres salió ayer tarde de este puerto con rumbo a Cartagena.

Palou Garl.

Se compran

DENTADURAS USADAS

por rotas que estén y monedas de oro falsas pagándolo a muy buen precio.

Platería—Palacio 2—Palma

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón, 22, Perejil.

Lo bueno siempre se impone, lo barato es siempre malo, no se deje engañar el público con CAFES adulterados...

Antigua Casa Llofriu

POR CORREO

No habiendo recibido todavía ninguna conferencia de Madrid, sustituimos la información telegráfica por la siguiente tomada de los diarios de Barcelona llegados hoy a esta ciudad:

Desde Madrid

Madrid, 7

Política

Consejo Improvisado

El ministro de Instrucción Pública ofreció un banquete al vizconde de Eza, asistiendo todo el Gobierno.

De sobremesa, aprovecharon la ocasión para celebrar una especie de Consejo, pues trataron de todos los asuntos pendientes.

El ministro de Fomento expuso las impresiones desconsoladoras que trae de su viaje a Cartagena.

Se habló también de los asuntos relacionados con la representación que lleva el vizconde de Eza al Congreso de Washington.

Igualmente trataron de la ocupación del Fondack.

Se ocuparon de los presupuestos y todos los ministros procuraron catequizar al señor Bugallal, para que sea benévolo y acepte las cantidades que consignaron en los presupuestos respectivos.

Convinieron en que el jueves, en cuyo día estará el Rey en Madrid, celebrarán Consejo en Palacio, bajo la presidencia de D. Alfonso.

Los presupuestos

Al hablar el ministro de la Gobernación con los periodistas, dijo que la confección de los presupuestos está algo retrasada, y, por ello, no se abrirán las Cortes antes del 15 de Noviembre.

El Gobierno está seguro de que se aprobarán los presupuestos; pero sabe también que en Enero estarán discutiéndose todavía.

Visitas

El subsecretario de la Presidencia ha dicho que el señor Sánchez Toca dedicó la mañana a recibir visitas.

Conferenció con el presidente una Comisión de almacenistas de colonias, hablando del encarecimiento del azúcar.

Una comisión de ingenieros civiles fué a hablarle de las plantillas del cuerpo.

Rechazaron las apreciaciones de un periódico, estimándolas infundadas, hablando de exigencias que nunca han pensado en formular.

También le visitó una Comisión de mineros de Asturias para pedirle que los Ayuntamientos den facilidades para la vida del obrero.

Una comisión, presidida por el alcalde de Iguada, fué a exponerle los perjuicios que les irroga la real orden del ministerio de Abastecimientos prohibiendo la exportación de pie es para calzados.

Solicitaron que se autorice la exportación de curtidos, pues en caso contrario se verán obligados a cerrar las fábricas.

Por último, visitó al señor Sánchez Toca el gobernador de Granada, conferenciando ambos extensamente, no siendo ajena a la conferencia el estado ruinoso en que se encuentra la Alhambra.

Toma de posesión

Con las formalidades de costumbre tomó esta mañana posesión de su cargo el nuevo director general de Agricultura, don José Estrada y Estrada.

Dió posesión al nuevo director general el ministro de Fomento, y al acto asistieron todos los jefes de la Dirección general de Agricultura.

Sobre la retirada de Dato

Signe hablando de la retirada del señor Dato de la vida pública.

El señor Burgos ocupándose de esto, negó rotundamente que existiera ninguna carta del jefe de los conservadores hablando del propósito de descansar.

Precisamente en conferencia que acaba de tener el señor Dato con el marqués de Lema en San Sebastián, se ha ocupado detenidamente de cosas que afectan a la vida íntima del partido.

Del Extranjero

Los Reyes de Bélgica

Nueva York, 6.—Los reyes de los belgas han asistido a una comida que les fué ofrecida en Kenam-ke. El Rey brindó por Wilson.

Asistieron M. Evangelini, Pooch y otros personales.

Los Reyes han salido de Nueva York para Boston.

Signe la mejorta de Wilson

Washington, 6.—El parte del doctor Grayson comunicado al medio día dice:

«El presidente ha pasado muy buena noche y de no surgir ninguna modificación en su estado, puede considerarse tal vez éste como satisfactorio.»

Vuelve el apetito y el sueño es mejor.

Derrota bolchevique

Estocolmo, 6.—En el comunicado del Estado mayor bolchevique se confiesa la pérdida de Dvinsk, después de encarnizados combates en las calles. Bajo la presión de los tanques, el ejército rojo se vio obligado a rebasar la orilla derecha del Dvina. El comunicado reconoce asimismo la pérdida de Gorkhoy y participa que han empezado ya serios combates a treinta verstas al oeste de Voronega.

Política española

París.—Además del Conde de Romanones, que ha salido para Londres, han estado en París los exministros españoles Ventosa y Rodés. Este último, que efectúa una encuesta sobre la jornada de ocho horas, después de celebrar una larga conferencia con el Ministro del Trabajo, M. Colliard, ha salido para Bélgica, donde proseguirá su encuesta.

Bases de arreglo de la huelga de ferroviarios ingleses

Londres, 6.—He aquí las condiciones en que terminó la huelga de ferroviarios:

1.ª Se reanuda inmediatamente el trabajo.

2.ª Las negociaciones proseguirán y de-

berán quedar terminadas antes del 31 de Diciembre.

3.ª Los salarios serán los actuales, hasta el 30 de Septiembre de 1920, y podrán ser revisados y después del 1.º de Agosto de 1920, teniendo en cuenta las circunstancias que reinen entonces.

4.ª Ningún ferroviario adulto recibirá menos de 50 chelines por semana, mientras el coste de la vida no esté a menos del 120 por 100 de aumento sobre el promedio del coste de antes de la guerra.

5.ª Los huelguistas aceptarán trabajar en buena armonía con los compañeros que han continuado en sus puestos durante la huelga, con lo que no habrá ninguna víctima del movimiento.

6.ª Los salarios devengados se pagarán así que se reanude el trabajo.

La noticia de haberse llegado a un acuerdo entre los delegados de los huelguistas y el Gobierno inglés, acuerdo que pone fin a la huelga ferroviaria, fué comunicado al público en las iglesias durante los oficios divinos, y por ediciones especiales que publicaron los periódicos.

La noticia produjo gran satisfacción en todo el país.

Se cree que mañana se restablecerá la normalidad en la circulación de los trenes en todo el Reino Unido.

El Gobierno de los soviets por la paz

París, 5.—Un radiograma de Chicherin, Comisario maximalista del exterior, dice:

«Estamos dispuestos a hacer la paz por todos los medios, con la condición de que las operaciones cesen inmediatamente en todo el territorio ruso y que se levante el bloqueo por los aliados.»

Estos principios generales son siempre los mismos. No nos imponemos, no queremos imponer el bolcheviquismo a nadie. El bloqueo de los aliados ha causado a Rusia grandes perjuicios.

Londres, 5.—Comunican de Reval que todos los plenipotenciarios de los Estados bálticos han aceptado las proposiciones preliminares de paz hechas por los bolcheviques, habiéndose solamente abstenido el Gobierno de la Rusia del Norte.

Graves desórdenes en Portugal

Madrid, 6.—Las últimas noticias que se reciben, confirman la gravedad de la situación sindicalista en Portugal.

Los hechos a que hacen referencia estas noticias, también lo confirman.

Según comunican de la frontera, un tren mixto ha sido descarrilado por los revolucionarios cerca de Aveiro.

El convoy llevaba siete coches de viajeros.

Para hacerle descarrilar, los revolucionarios alzaron los rieles y arrojaron las traviesas.

A consecuencia del descarrilamiento han resultado algunos heridos, pero el hecho podía haber tenido enorme gravedad a no haberse percatado el maquinista del inminente peligro, pudiendo parar el convoy, frenando rápidamente.

Los periódicos confirman los hechos y añaden que las autoridades de Santaren han hecho público que los ferroviarios tratan de destruir el material y realizar toda suerte de atentados.

En Lisboa continúan las manifestaciones sindicalistas.

Nutridos grupos estacionados frente al Gobierno civil han vitoreado a la revolución social y a la Rusia roja.

Después de dirigieron a la cárcel de Limociro, donde se hallan los detenidos de estos días últimos, arrojando en sus gritos y en su actitud de protesta.

La cuestión de Fiume

París, 5.—La Agencia Central anuncia, sin que haya recibido su confirmación, que doce barcos de guerra americanos anclaron en el puerto de Spalitto.

De confirmarse la noticia significaría la intervención directa de América en la cuestión de Fiume.

—Telegrafian de Roma la llegada del Duque de Aosta, encargado de una importante misión en Fiume.

Después de conferenciar con Nitti el Duque se trasladará a Abbazia, donde podrá ponerse en contacto con D'Annunzio o con alguno de sus delegados.

Créese que, dado el prestigio del antiguo jefe del tercer ejército, tendrá buen resultado su misión.

Militarización de la policía berlinesa

Berlin, 6.—La reorganización, o mejor dicho, militarización de la policía berlinesa será realizada escalonadamente desde el 1.º de Noviembre al 1.º de Enero próximos.

Del personal anterior será conservada solamente una parte.

Un comandante en jefe, asistido por un Estado Mayor, tendrá bajo sus órdenes tres grupos, compuestos cada uno de tres secciones.

Cada sección comprenderá seis compañías ordinarias de 100 hombres cada una y una compañía de técnicos que podrá alcanzar a 200 hombres.

La toma del Fondack

Explosión de júbilo en Tetuán.—Detalles

Al conocerse en Tetuán la noticia de la toma del Fondack hubo una explosión de júbilo. «El Eco de Tetuán» fijó una pizarra con la noticia, agotándose ante ella enorme gentío. Se formaron comisiones de españoles, hebreos y musulmanes, recaudando dinero para costear un homenaje al ejército.

El cónsul español publicó una vibrante alocución a la colonia española, invitándola a recibir mañana a las tropas. Dicho periódico publicó un extraordinario, agotándose millares de ejemplares.

Se tienen noticias de que en el Fondack están presentándose grupos de cabileños, entregando armas y municiones.

Por Tetuán recorrió una procesión de moros, implorando a Dios se digne conceder la paz.

Las pérdidas conocidas son poco importantes.

Proyéctase la celebración de una misa de campaña en el Fondack, a la que asistirán

los generales Berenguer, Fernández Silvestre, Barrera y Debaddillo.

Se han encontrado en los terrenos ocupados grandes depósitos de trigo, maíz, habas y toda clase de vituallas.

El triunfo del ejército es completísimo. —Se ha comprobado que las bajas que sufrió el enemigo en los últimos combates son elevadísimas, pasando de 200 el número de muertos desde que comenzaron las operaciones.

—Un telegrama de Cádiz dice que se tienen allí noticias de Tánger asegurando que el Raisuni, al frente del núcleo principal de sus fuerzas, busca refugio en una casa de la montaña de Zinal, en un punto inaccesible y apartado.

—En la Presidencia han facilitado a la Prensa una nota que amplía la del ministerio de la Guerra.

Dice que ocupamos la posición de Morabet, cruzándose el río Tzclaza, avanzando sobre la altura derecha hasta coronar el Tezala, dominando el Fondack por su lado meridional.

La columna de la izquierda, sin resistencia, ocupó la posición de Aisa Dan, estableciéndose a la derecha de la posición intermedia donde estuvo el poblado de Tayala, que ha sido incendiado.

—Noticias de Tetuán dicen que ayer tarde, a las seis, entró en aquella plaza el Alto Comisario, de regreso del campo de operaciones.

El general Berenguer fué recibido por la población en masa.

—Comunican de Tetuán que las tropas victoriosas pernoctaron en el Fondack.

Se sabe que los cabileños de Wad Ras asesinaron a un caudí que se oponía a que pidieran clemencia a España.

—Un despacho de Tánger dice que en aquella plaza ha causado gran impresión la noticia de la victoria española.

Cuatro caudales del Raisuni, con sus mujeres, niñas, armas y municiones se entregaron a las tropas españolas.

Noticias varias

Los mineros asturianos

Se han reunido en la Presidencia los representantes de obreros y patronos asturianos, para seguir tratando del pleito que tiene paralizados los trabajos de aquella cuenca minera.

A esta reunión no asistió ningún representante del Gobierno, por no tratarse en la misma de asuntos que puedan afectar a las demás cuencas mineras.

Reproducción de los temporales

Cádiz, 6.—A consecuencia de la lluvia torrencial, la mayoría de plazas y calles han quedado totalmente inundadas, quedando convertidas en verdaderos lagos.

El agua ha entrado en algunos establecimientos, causando grandes destrozos.

También ha sufrido importantes desperfectos la línea del ferrocarril tranvía, que dando interrumpido el servicio entre Cádiz, San Fernando y la Carraca.

En las líneas telefónicas y telegráficas ha causado también importantes desperfectos el temporal.

Llegan noticias de haberse desbordado el río Guadalete en los términos de Villamarín y Lesarco.

No se recuerda otra tormenta igual desde muchísimos años.

Las pérdidas son de mucha consideración.

Un velero de la matrícula del Puerto de Santa María, ha tenido que entrar de arribada forzosamente a causa del temporal que le ha producido averías de verdadera importancia.

Desde las doce de la noche hasta las ocho de la mañana ha llovido torrencialmente, y desde la parte alta de la población baja, gran cantidad de agua inunda completamente las calles.

El vecindario alarmado ante el temor de que se repitan las inundaciones, abandonó precipitadamente los teatros y cines en que se encontraban al comenzar la lluvia.

El tren de Murcia suspendió la salida porque en el puente de Agua Amarga, en cuyo sitio ya se venía haciendo trasbordo a consecuencia de los temporales, ha quedado interceptado totalmente.

No ha llegado el tren correo de Madrid, ignorándose donde se halla detenido, pero se asegura que las aguas han arrastrado un trozo de vía en las inmediaciones de la estación de San Vicente.

Cartagena, 6.—Durante la madrugada ha vuelto a llover torrencialmente.

El pánico que se produjo entre el vecindario, temeroso de que se repitiesen las inundaciones, fué enorme, extendiéndose principalmente entre las mujeres.

Cuantas personas se encontraban en los teatros y salas de espectáculos los abandonaron inmediatamente, marchando a sus respectivos domicilios.

Se tienen noticias de que en La Rambla se desbordaron las aguas ocasionando nuevos destrozos y algunas desgracias.

A consecuencia de la tormenta se ha vuelto a interrumpir el servicio de agua potable por la rotura de cañerías. El conflicto ofrece caracteres de gravedad por la carencia de material de reparación.

Se reciben nuevos detalles de los daños producidos por el aguacero de esta mañana, que ha causado grandes destrozos agrícolas. Muchas carreteras han vuelto a inundarse, y varios puentes han sido arrastados por la corriente de las aguas.

Muchos edificios que ya estaban resentidos, amenazan derrumbarse.

No llega correspondencia.

Signe la tormenta, sufriendo la Central de Teléfonos fuertes descargas. Del soporte del edificio se desprendió una sacudida de energía eléctrica, a consecuencia de la tormenta, matando al obrero Cipriano Giménez, que acertaba pasar por allí en aquellos instantes. Pretendió auxiliar al desgraciado obrero un marino de la Armada que por allí pasaba también, y fué lanzado por la sacudida eléctrica a varios metros de distancia, resultando herido.

Cartagena, 6.—Los temporales de la pasada madrugada dificultan enormemente las obras de desagüe y limpieza.

A causa de haberse desbordado nuevamente la rambla de Pinalta, la línea del ferrocarril de Madrid ha quedado destruida

BACHILLERATO para SEÑORITAS

PREPARACION DE LOS CURSOS EN LA

Escuela Católica

Claustro de San Francisco

Oposiciones Telégrafos 600 plazas con 3.000 ptas.

Anunciada convocatoria.—Exámenes en Febrero; oposiciones en Marzo. Rápida y sencilla preparación por Oficiales de Telégrafos y de Correos, y Licenciados en Ciencias y Derecho.

ACADEMIA CORMENZANA

Rambía—45—3.—(Frente Instituto)

Única en Palma que obtuvo 11 aprobados en la última convocatoria DOS de ellos con sólo TRES meses de preparación. En 1917 ingresaron TODOS los alumnos presentados por esta Academia.

Radiotelegrafía

Convocatorias libre y oficial.—Preparación para ambas

en los extremos en que había sido reconstruida.

Madrid, 6.—El diputado a Cortes por Algeciras, señor Torres Beñena, ha recibido un telegrama del alcalde de Algeciras, en el que le manifiesta el inmenso júbilo que reina en aquella población por la toma del Fondack por las tropas españolas, y rogándole que se haga intérprete, cerca del Gobierno, de los deseos de la población de transmitirle la más cordial y sincera felicitación para que el Gobierno la transmita a las tropas que actúan en Marruecos.

El señor Torres Beñena ha teleografiado al general Berenguer, saludándole y felicitándole en nombre propio y en el de la población de Algeciras. Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Guerra han cursado un telegrama felicitando al alto Comisario y ejército a sus órdenes por el brillante éxito de las operaciones.

Alicante, 6.—En este momento se reciben nuevos informes de las desgracias producidas por las inundaciones. Varios vecinos de Elche venían a Alicante en carruaje por no circular el tren, y al llegar al puente sobre el ferrocarril de la línea de Murcia cruzaron la laguna, creyendo tendría poca profundidad, pereciendo ahogados.

El Juzgado se ha trasladado al lugar del suceso.

Alicante 7.—Las inundaciones han derrumbado el célebre castillo de Santa Bárbara.

También se han hundido cuatro casas, ahogándose uno de los vecinos.

Valencia 7.—El río Júcar ha experimentado una gran crecida, causando mucha alarma.

También el Turia viene con el caudal de agua muy aumentado.

Se ha avisado a los pueblos ribereños para que tomen medidas de precaución.

Se temen nuevas inundaciones. Zaragoza 7.—Los trenes llegan retrasadísimos, por estar interceptada la vía en algunos puntos a causa de los temporales.

Desde Barcelona

Inundaciones en Cataluña.—La huelga de cocineros y el «lock out» contra los camareros

Dice un diario de Barcelona en su número correspondiente al día de ayer:

«Esta mañana hubo gran alarma en los pueblos ribereños del bajo Llobregat por haberse observado que el río experimentaba una gran crecida en su caudal.»

La noticia fué comunicada inmediatamente a las autoridades, las que avisaron al vecindario para que se preparase para la defensa.

Los vecinos abandonaron rápidamente sus hogares y se dispusieron a prepararse contra la avenida, que ya revestía proporciones alarmantes.

En Palalejá las aguas inundaron las tres cuartas partes de los campos, arrastrando cuanto se oponía al paso de las aguas.

En Molins de Rey faltó poco para que el río invadiera la carretera por la parte próxima al puente. Se inundaron también todos los campos.

En San Vicente dels Horts la corriente rompió el muro de defensa que a raíz de la última inundación construyó el vecindario para defender al pueblo. Al romperse el muro, las aguas entraron en el pueblo, inundando las calles de Abajo y de Barcelona. Los vecinos tuvieron que abandonar sus viviendas, poniendo a salvo como buenamente pudiendo sus ajuares y las gallinas, cabras y conejos que tenían en sus corrales.

En San Baudilio, San Juan Despl, Hospital y Prat del Llobregat la inundación causó también incalculables daños en los campos.

En Cornellá, hubo momentos de verdadera angustia, pues se temía que la inundación reventara el muro de defensa en cuyo caso el agua hubiera entrado indeliblemente en la población.

Los vecinos provistos de palas y picos, estuvieron trabajando desde la madrugada en la defensa del pueblo, construyendo muros de contención en las bocacalles que dan al campo, para evitar en lo posible los efectos del desbordamiento.

Por fortuna, después de mediodía, cuando ya se creía inevitable la entrada de las aguas en la población, comenzó a decrecer el río, continuando el descenso de las aguas.

Las pérdidas causadas por la inundación en todos los pueblos ribereños son cuantiosas.

El Noya, el Cardener y el Ter han experimentado también crecidas considerables.

El Ter arrastró unos 600 metros de vía en la línea de San Juan de las Abadesas, entre las estaciones de Manilen y Torelló.

Una numerosa brigada, trabaja para re-

componer la vía, creyéndose que tardará unas doce horas en quedar expedita.

En el día de hoy empeoró considerablemente el conflicto de los cocineros y camareros.

Permaneció cerrada la inmensa mayoría de los hoteles, fondas, restaurantes y casas de comida por subsistir las diferencias entre los dueños y el personal de sus cocinas.

Ocurrieron los mismos incidentes de ayer, aunque no en tan crecido número por haber muchos huéspedes buscado habitación y comida en casas particulares.

El comité de huelga va autorizando la reanudación del trabajo a los cocineros de los establecimientos cuyos dueños aceptan las bases.

Las cocinas de los hoteles y fondas son atendidas por las familias de los dueños.

En los restaurantes y casas de comida en que la clientela está abonada medudearon los incidentes por hacer valer ésta sus derechos de que se le sirviera de comer por tener pagado el abono por adelantado.

También aumentó en muchos el número de cafés, bars, tabernas y demás establecimientos cerrados, cuyos servicios corren a cargo de camareros.

Las principales calles de los distritos de Atrazaranas, Hospital, Lonja, Audiencia y Universidad ofrecieron el aspecto de días de huelga general.

En las Ramblas el cierre de los hoteles, cafés, restaurantes y bars era general.

Como ya digimos ayer la actitud de los dueños de cafés y bars de cerrar sus establecimientos es considerada como acto de solidaridad al proceder de sus compañeros los hoteleros y fondistas con el personal de cocinas.

En las primeras horas de la tarde el gobernador civil interino declaró que el conflicto seguía sin resolver.

Los cocineros se proponen visitar al capitán general para pedirle varias cocinas de campaña al objeto de montarlas en diferentes sitios de la ciudad y servir en ellas comidas económicas a los obreros.

Si por todo el día de hoy no queda solucionado el conflicto de los cocineros, es muy probable que a partir de mañana aquel se extienda a otras poblaciones del resto de la provincia.

Comandancia de Artillería de Mallorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de tres yeguas de desecho pertenecientes a la misma cuyo acto tendrá lugar el día 18 del mes actual a las 11, en el Cuartel de San Pedro, se hace saber para conocimiento del público, teniendo presente que solo se admitirá la concurrencia a los que acrediten ser agricultores o ganaderos mediante la presentación de los correspondientes recibos de contribución rústica o pecuaria según previene en la R. O. de 11 de Julio de 1916 (C. L. núm 144).

Palma 4 de Octubre de 1919.—El Comandante Mayor, Julián Yuste.

Estómago y albuminuria ¡Bebed Agua Falou!

contiene 480 voltios de potencia
Radio Activo
Santa Clara 51, portería.